
 
Verein für Bürger & Gäste e.V. Uhldingen-Mühlhofen 

 

 Protokoll der Mitgliederversammlung 
vom 14.April 2010 um 19:00 Uhr im Hotel Mainaublick in Unteruhldingen 
 

Punkt 1: Begrüßung durch den Vorsitzenden 
Herr Schön begrüßte die Anwesenden zu unserer diesjährigen Jahreshauptversammlung im Auftrag 
des Vereins für Bürger und Gäste alle recht herzlich. 
Besonders begrüßen konnte er Herrn Bürgermeister Lamm und Herrn Kleinstück vom Südkurier.   
Bei allen bedankte er sich für Ihr Kommen und wünschte allen einen guten Verlauf des Abends. 
 
Der wichtigste Punkt der Versammlung war die Wahl von 4 Vorstandsmitgliedern . Dazu war die 
Beschlussfähigkeit  entsprechend der Satzung von mindestens einem Drittel der Mitglieder nötig. 
Hierzu haben sich die Teilnehmer in die Anwesenheitsliste eingetragen. 
Zum Verlauf des Abends hatte Herr Schön vorgeschlagen, zuerst das Abendessen einzunehmen und 
dann mit der Tagesordnung weiterzufahren. Die Kosten für das Abendessen wurden vom Verein 
übernommen, die Getränke mussten von den Mitgliedern selbst bezahlt werden. 
 
Punkt 2: Anwesenheitsliste / Beschlussfähigkeit 

Die Einladung zur Jahreshauptversammlung erfolgte durch Veröffentlichungen im Mitteilungsblatt der 
Gemeinde am 19.03., 26.03., 01.04. und 09.04.2010. Auswärtige Mitglieder wurden schriftlich 
eingeladen. 
Anträge zur Tagesordnung sind keine eingegangen. Entschuldigt war die Vertreterin der Touristen-
Information, Frau Intelisano, Frau Steidinger ist z,Zt leider krank. Nach der Anwesenheitsliste waren 
27 Mitglieder anwesend. Übertragungen der Stimmrechte auf anwesende Mitglieder lagen keine vor. 
Nach  unserer Satzung ist die Mitgliederversammlung beschlussfähig, wenn ein Drittel der Stimmen 
von Mitgliedern vorliegen, z.Zt. sind es 69 Mitglieder. Somit konnte die Beschlussfähigkeit mit 27 
Stimmen festgestellt werden. 
 
Punkt 3: Totenehrung 
Leider mussten wir letztes Jahr von Frau Irene Bäuerle für immer Abschied nehmen. Frau Bäuerle war 
von Anfang des Vereins bis zu ihrem Tod Mitglied, wir bedanken uns für ihre treue Mitgliedschaft und 
verlieren  mit  ihr eine gute und stets hilfsbereite Kameradin. Sie wird immer gerne in unserer 
Erinnerung bleiben. In einer Schweigeminute gedachten wir der Verstorbenen. 
 
Punkt  4: Jahresbericht 
Von den Aktiven wurden im vergangenen Jahr 275 Arbeitsstunden in ehrenamtlicher Tätigkeit geleistet 
(siehe Anlage), herzlichen Dank dafür. 
Unsere stellvertretende Vorsitzende Frau Hannelore Heitzmann, hat der Versammlung den 
nachfolgenden Jahresbericht 2009 vorgetragen: 
Jahresbericht 2009 

Zunächst wie immer ein kurzer Rückblick auf die wichtigsten Punkte unserer letztjährigen 
Hauptversammlung, die am 25.März 2009 im Hotel Seehof in Unteruhldingen stattfand. 
Anwesend waren 26 Mitglieder, damit war die Versammlung beschlussfähig. Der Vorsitzende begrüßte 
alle Mitglieder, besonders Herrn Bürgermeister Lamm und unser Neumitglied Franz Eickhoff, sowie 
Herrn Kleinstück vom Südkurier. 
Turnusgemäß wurden 2 neue Kassenprüfer gewählt, Frau Gertraud Krake und Herr Peter Mackrle. 
Von Frau Irene Bäuerle mussten wir im vergangenen Jahr leider Abschied nehmen, wir werden sie 
immer gerne in unserer Erinnerung behalten.   
Ein wichtiger Diskussionspunkt war der Vorschlag der Vorstandsmitglieder, für Unteruhldingen 2 
abschließbare Fahrradboxen zu beschaffen zum Preis von ca. 2000€. In einer Abstimmung sprachen 
sich die Hälfte der Mitglieder gegen diese Anschaffung durch den Verein aus, da dies Sache der 
Gemeinde sei. Herr Bürgermeister Lamm sagte zu, dass die Gemeinde diesen sinnvollen Vorschlag 
aufnehmen will, auch am Bahnhof in Oberuhldingen. 
 
In diesem Jahr gab es wieder eine ganze Reihe von Aktivitäten verschiedener Art: 
 
Hafenbereich und Strandbad in Unteruhldingen: 

Die Normaluhr wurde neu eingerichtet, gesäubert, die richtige Zeit eingestellt und ein neues Uhrwerk 
eingesetzt. 
Die Schwimmkette im See zur Abgrenzung des Strandbadbereichs wurde im Frühjahr angebracht und 



im Herbst wieder entfernt sowie gereinigt. Die Ketten zur Befestigung der Schwimmkette mit der 
Verankerung im See wurden auf Kosten des Vereins erneuert. 
Der Münzprüfer beim Eingang zum WC musste in diesem Jahr allein 32 mal freigemacht werden, da 
er nicht funktionsfähig war. 
Während der Saison wird jeden Morgen das gesamte Hafenareal von Spinnweben gesäubert, damit 
ein sauberer Eindruck entsteht. 
 
Wanderwegbeschilderung: 
Herr Franz Eickhoff fungiert nun als Wegewart und geht die Wege regelmäßig ab. 
Zerstörte Schilder an der Aach in Oberuhldingen, in Maurach und in der Bühlerhöhe wurden repariert, 
die Beschilderung im Waldweg wurde vor Beginn der Baumaßnahme abgebaut.. 
Die gesamten Schilder wurden überprüft, gerichtet und geputzt. 
 
Gemeindeputzete: 
Am 07. März führte die Gemeinde wieder die Gemeindeputzete durch. 
9 Vereinsmitglieder sammelten viel Müll ein in unserem zugeteilten Bereich von Maurach bis 
Unteruhldingen. Die Gemeinde bedankte sich mit einem anschließenden Vesper. 
 
H8 des Pfahlbaumuseums: 
Bei dieser Großveranstaltung des Pfahlbaumuseums am 23./24. Mai haben 15 Vereinsmitglieder beim 
Aufbau, beim Abbau, beim Verkauf und mit Kuchenspenden tatkräftig mitgeholfen. Es war eine sehr 
interessante Veranstaltung bei tollem Wetter, wir waren stolz darauf, dabei mitwirken zu können. Für 
alle Helfer gab es freien Eintritt zu den einzelnen Aktionen und beim nachfolgenden Helferfest 
genossen wir die Grillspezialitäten und Getränke im Pfahlbaumuseum. 
 
Pfahlbauhalbmarathon:   

Im Juni findet immer der traditionelle Halbmarathon des TSV Mühlhofen statt. Vereinsmitglieder 
sorgten für die erforderliche Stromversorgung und kümmern sich um vieles am Rande der 
Veranstaltung. 
Dafür erhielt der Verein von der Gemeinde eine Vergütung von 80 €. 
 
Grünanlagen: 

Unser Verein betreut die kleine Grünanlage in der Ecke Bergstrasse/Waldweg in Unteruhldingen und 
die Pflanzkübel am Bahnhof in Oberuhldingen. Der ausgehende Sommer war sehr trocken und 
besonders aufwändig war dieses Jahr daher das regelmäßige Gießen der Pflanzen. 
 
Jahresausflug 2009: 
Der diesjährige Jahresausflug führte uns am 23. September auf den Hof Neuhaus bei Lippertsreute zu 
einer Rundfahrt mit dem Apfelzügle. 11 Mitglieder und Gäste radelten über Daisendorf und 
Reutemühle dem Ziel entgegen, 9 weitere Mitglieder hatten noch Hausgäste zu betreuen und fuhren 
deshalb später in Fahrgemeinschaften mit dem Auto zum Hof Neuhaus. 
Nach dem Mittagessen in der schön umgebauten Scheune bestiegen alle das Apfelzügle und machten 
eine Rundfahrt durch diese idyllische und beschauliche Landschaft. Herr Roth und die Bäuerinnen der 
besuchten Höfe erklärten uns viel über die Produktion und die Vermarktung ihrer Produkte. Danach 
gab es noch Kaffee und Kuchen, bevor sich alle wieder auf den Heimweg machten. 
Es war ein wunderschöner Ausflug, man war sich einig, dass das Apfelzügle auch für unsere Gäste in 
Uhldingen ein lohnendes Ziel darstellt. 
 
Vereinshock: Am 19. November trafen sich die aktivsten Mitglieder zu einer Gesprächsrunde in 
Gerd`s Felsenkeller. Dazu begrüßen konnten wir noch Frau Steidinger und Herrn Kattau. Dabei 
wurden viele Punkte diskutiert, welche für das Jahr 2010 angedacht sind. 
 
INFO-Brief 2009: Zum Jahresende wurde noch ein INFO-Brief über das Jahr 2009 an alle Mitglieder 

verteilt. 
 
Schriftführer: Unser Schriftführer Hartmut Rieble hat zum Jahresende bei unserem 
Verein gekündigt. Wir bedanken uns sehr für seine langjährige Tätigkeit, welche immer mit viel Arbeit 
verbunden war. Unter TOP 8 wollen wir ihn noch mit einem kleinen Präsent verabschieden. 

                                               
Punkt 5: Bericht des Kassenwarts 

Der Kassenbestand wurde auch im Jahre 2009 nicht besonders strapaziert, er beträgt z.Zt. 4.444,95 



€. 
Außer den laufenden Kosten entstanden Ausgaben für die Erneuerung der Ketten zur Befestigung der 
Schwimmkette im See vor dem Strandbad. Sie wurde auf Kosten des Vereins erneuert. Es sind 
weiterhin Reserven für kommende Projekte vorhanden. 
Frau Luise Blumenstein hatte nun die einzelnen Einnahmen  und  Ausgaben erläutert. 
Herr Schön bedankte sich bei Ihr für die Ausführung und für die verantwortungsvolle Arbeit. 
 
Punkt 6: Bericht der Kassenprüfer 
Die beiden Kassenprüfer, Frau Gertraud Krake und Peter Mackrle hatten die Aufgabe, die Einnahmen 
und Ausgaben und den Kassenbestand des Vereins auf rechnerische Richtigkeit zu überprüfen. 
Dieses ist laut unserer Satzung einmal im Jahr durchzuführen und das Ergebnis in der 
Jahreshauptversammlung bekannt zu geben. Es folgte nun der Bericht, den Frau Krake der 
Versammlung vortrug und der Frau Blumenstein eine einwandfreie und übersichtliche Kassenführung 
bescheinigte. 
 
Punkt 7: Entlastung des Vorstandes 
Die Mitgliederversammlung bestätigte die Entlastung des Vorstandes durch Herrn Lamm für das 
zurückliegende 
Rechnungsjahr. 
 
Punkt 8: Wahl des Vorstandes 

Wahl der Vorstandsmitglieder für die nächsten 3 Jahre, für den 1. Vorsitzenden, den stellvertr. 
Vorsitzenden, den Kassenwart und den Schriftführer. 
Zuerst wurde die Verabschiedung des langjährigen Schriftführers Herrn Hartmut Rieble 
vorgenommen. Herr Schön bedankte sich bei ihm und überreichte ihm als Zeichen für die viele Arbeit 
und Mühe zwei Flaschen Wein. Es folgte nun die Wahl der Vorstandsmitglieder. Herr Bürgermeister 
Lamm übernahm das Amt des Wahlleiters. 
 
Gewählt wurden: 
 
1. Vorsitzender:            Helmut Schön 
2. stellvertr. Vorsitzende:   Hannelore Heitzmann 
3. Kassenwartin:   Luise Blumenstein 
4. Schriftführerin:   Elsa Hager 
 
Die Wahl wurde von allen Mitgliedern einstimmig bestätigt. 
 
Punkt 9: Vorschau auf Vereinsaktivitäten 2010 
Gemeindeputzete am Samstag, 24. April 2010: 

Eine saubere Gemeinde ist für unseren Verein ein wichtiges Anliegen. Deshalb beteiligen wir uns wie 
in den vergangenen Jahren wieder möglichst zahlreich an der Gemeindeputzete. Besonders 
angesprochen sind natürlich auch die Jugendlichen und Kinder. 
Es wurde eine Liste herumgereicht mit der Bitte um Eintrag bei Teilnahme, 9 Personen haben sich 
eingetragen. 
 
Hafenbereich mit Strandbad: 
Neue Schwimmkette im See auslegen, die Gemeinde erhält vom Verein eine Spende über diese 
Kette. 
Weitere Umkleidekabine für das Strandbad herstellen. 
 
Beschilderung der Wanderwege: 

Alle Wanderwege in der Gemeinde abgehen, alle Schilder putzen, beschädigte Schilder renovieren 
oder erneuern. Ausführung möglichst im April-Anfang Mai. 
Wegen den Bauarbeiten im Waldweg entfernte Schilder wieder anbringen. 
 
Pfahlbauhalbmarathon: 

Zu der Veranstaltung am 5.Juni 2010 Stromversorgung auf- und wieder abbauen. 
 
Grünanlagen: 
Ecke Bergstrasse/Waldweg pflegen und gießen. 
Am Bahnhof werden noch Mitglieder zum Gießen gesucht. 
 



Jahresausflug 2010: 

Traditionell erfolgt dieser Ausflug Ende September. Es wird noch um Vorschläge gebeten. 
Konstanz mit Stadtführung, Fahrt mit Seeflair. 
Ravensburg mit Stadtführung, Fahrt mit dem Zug. 
 
Website: 
Die bisherige Website des Vereins wurde von Herrn Hartmut Rieble mit sehr einfachen Mitteln 
gestaltet. Durch das Ausscheiden von Hartmut kann diese Website nicht weiter geführt werden. Man 
ist sich einig, dass eine Neuauflage erforderlich wird. 
Unser Mitglied Michael Beerens gestaltet für kleinere Unternehmen selbst Websites und könnte für 
unseren Verein diese Arbeit übernehmen. Die gesamten Texte und Bilder werden vom Vorsitzenden 
zur Zeit zusammengetragen und dienen als Grundlage. 
Der Vorstand beabsichtigt, Michael mit der Erstellung des neuen Internetauftritts zu beauftragen. Er 
übernimmt auch die laufende Einarbeitung neuer Daten, da bekanntlich die Aktualität des 
Internetauftritts überaus wichtig ist. Es werden max. 500€ zur Verfügung gestellt. 
Als Muster könnte der Vorsitzende sich die Website des Verschönerungsvereins Überlingen vorstellen. 
( www.verschoenerungsverein-ueberlingen.de ). 
Herr Michael Beerens wurde in der letzten Vorstandssitzung zum Internetbeauftragten des Vereins 
ernannt. Er steht auch allen Mitgliedern mit Rat und Tat zur Verfügung. 
 
Bouleplatz: 

Ein Bouleplatz auf der Ostmole wäre ein schöner Anziehungspunkt für unsere Bürger und für unsere 
Gäste. Der Bau und die Unterhaltung sollte auf privater Basis erfolgen, wenn möglich mit 
Unterstützung des Bauhofs. 
Ruhestörungen sind davon nicht zu erwarten, da die vorgesehene Lage unter den Bäumen weit von 
den Anwohnern der Fischergasse entfernt ist und der Platz nach Einbruch der Nacht im Dunkeln liegt.    
Die Gemeindeverwaltung begrüßt das Vorhaben. 
 
Grillstelle: 

Ein Grillstelle wird am See gewünscht. Vorstellen könnte man sich eine einfache und robuste 
Grillstelle im Bereich Fischerhafen-Strandbad. Die Unterhaltung und die Sauberkeit sind jedoch 
problematisch. 
Grillgut sollte nicht zur Verfügung gestellt werden. Man könnte sich einen Probebetrieb vorstellen. 
 
Wander-Erlebniswoche: 

Bei unserer Vorstandssitzung am 11. 03. 2010 wurde angeregt, eine Wander-Erlebniswoche durch 
den Verein zu veranstalten. Über eine Einladung an Wandervereine zum Beispiel im Saarland könnten 
zwischen 10 und 20 Personen eine Woche in Uhldingen verbringen. Vereinsmitglieder begleiten die 
Gäste bei Wanderungen unter Einbeziehung touristischer Einrichtungen in der Bodenseegegend. 
Diese Wanderungen sollen stattfinden in den Frühjahrs-und Herbstwochen in der Vor-und Nachsaison. 
Vorgesehen sind Touren über den Prälatenweg, Kloster Birnau, Meersburg, Hagnau, Salem, 
Konstanz, Marienschlucht, Sipplingen, Überlingen, Insel Mainau, Lindau, Pfänder und Säntis. 
Im Vorstand wird zur Zeit ein Programm ausgearbeitet, um eine Probewoche Ende September / 
Anfang Oktober zu veranstalten. 
 
Rundwanderwege: 
Geführte Wanderungen für Gäste haben sich in unserer Gemeinde nicht bewährt. Individuelles 
Wandern ist aber besonders in der Vor- und Nachsaison sehr gefragt. 
Unser Wegewart Franz Eickhoff hat vorgeschlagen, Rundwanderwege für die Gäste zu erkunden und 
darüber eine Broschüre zu veröffentlichen. Er hat hier große Erfahrung durch seine frühereTätigkeit 
als Beauftragter für die Wanderwege der Stadt und das Landratsamt Neunkirchen. 
Sein Konzept beinhaltet die Ausarbeitung der Wegestrecken, die Beschreibung der Wegeführung und 
der Sehenswürdigkeiten sowie Bilder dazu. Dieses könnte durch unseren Verein erbracht werden. 
Die TI beabsichtigt dann auf dieser Basis ein Wanderheftchen ähnlich dem sehr ansprechenden 
Heftchen von Sipplingen veröffentlichen. Die ersten Gespräche dazu wurden bereits geführt. 
 
Felsenkeller: 
Die Gemeinde kann einen Zuschuss erhalten für einen Ausbau des gemeindeeigenen Felsenkellers 
im Waldweg, für touristische Zwecke wie Gästeführungen usw. 
Ein vollständiger Ausbau ist aus finanziellen Gründen nicht möglich, aber eine Gestaltung des 
Eingangsbereichs mit Sicht auf die beleuchtete Sandfelshöhle würde Sinn machen. 
Der Verein könnte hierbei mitwirken durch die Erfahrungen von Gerd Blumenstein, der seinen Keller 



nebenan bereits sehr schön für kleinere Versammlungen ausgebaut hat. Mit Herrn Bürgermeister 
Lamm hat bereits eine Ortsbesichtigung stattgefunden. 
 
WC-Anlage in Unteruhldingen am Strandbad: 
Der Gemeinderat hat sich in seiner Sitzung am 30.03.2010 mit der Angelegenheit befasst und dabei 
beschlossen, keine Gebühren mehr für die Benutzung zu verlangen. Dies wird vom Verein sehr 
begrüßt, da diese Regelung schon öfters an die Gemeinde herangetragen wurde. 
Weiterhin möchten wir uns dafür einsetzen, dass auch eine Lösung gefunden wird  für ein öffentliches 
WC in der Winterzeit für die zahlreichen Spaziergänger. Die bisherige Winterregelung ist nicht 
ausreichend und sehr kompliziert. 
Wir schlagen der Gemeinde vor zu prüfen, ob beim Ausbau des alten Bahnhofs dort eine solche 
Möglichkeit geschaffen werden kann. 
 
Erhaltungssatzung: 
Der Pfahlbauverein und unser Verein haben am 24.10.2008 der Gemeinde vorgeschlagen, für die 
Felsenkeller in Unteruhldingen eine Erhaltungssatzung zu erlassen. Herr Bürgermeister Lamm sagte 
zu, dieses nach dem Ausbau des Waldweges zur Diskussion zu stellen. 
 
Waldweg: 

Da der Ausbau des Waldweges nun abgeschlossen ist, könnten auch die geplanten Hinweisschilder 
für die Felsenkeller und die alten Grenzsteine zusammen mit dem Pfahlbaumuseum angegangen 
werden. 
 
Mit der Bauverwaltung noch abzuklärende Punkte: 
- Trinkwasserstelle am WC-Strandbad in UU außen herstellen. 
- Schilder und Schilderstandorte in Maurach und Seefelden reduzieren 
- Erneuerung des Zauns am Parkplatz gegenüber Hotel Seevilla. 
- Straßennamenschilder sind oft sehr schlecht lesbar, kann man sie nicht putzen? 
 
Punkt 10: Vorschläge, Anregungen 
H. Dr. Schöbel 
Der Verein soll operieren als Schnittstelle zwischen öffentlicher Hand und dem Privatbürger. Es ist von 
gro0em Wert für eine Gemeinde, wenn sich die Bürger sich freiwillig im Gemeindegeschehen 
engagieren und damit zeigen, dass sie sich in der Gemeinde wohl fühlen.. 
Wir sollten uns auch für andere Gruppen engagieren, z.B. für junge Bürger. Es fehlt zur Zeit nach 
Schließung des Bolzplatzes in Oberuhldingen ein Treffplatz für die Jugend. 
Er könnte sich vorstellen einen Volleyballplatz auszuweisen, schon ein Basketballständer mit Korb 
wäre ein Fortschritt. 
Wir müssen dafür sorgen, die Gemeinde familienfreundlicher zu machen. Alle sind gefragt, etwas zu 
tun, nicht nur für den Tourismus. Er denkt, dass vor allem der Wettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“ für 
unsere Gemeinde einen guten Ansatz geben könnte. Vielleicht wäre es möglich, alles das was wir 
wollen, dort einbinden und zusammen mit den einzelnen Gemeindeteilen gestalten. 
 
H. Günnel aus Unteruhldingen 
Er findet die Publizierung von Rundwanderwegen sehr gut, er bietet an, die Wegeführungen 
kartographisch zu bearbeiten. Er könnte sich auch vorstellen, sich hier mit seiner Agentur 
kostenmäßig mit einzubringen. 
Er ist zur Zeit mit der Erstellung eines neuen Internetportals für den Bodensee beschäftigt und könnte 
sich auch vorstellen, dass für Vereinsmitglieder eine Beteiligung kostengünstig erfolgen kann. Um 
immer aktuelle Einträge zu haben schlägt er vor, dass die Änderungen selbst eingearbeitet werden 
können. 
Für die Gemeinde empfiehlt er einen neuen Domainnamen einzuführen, seeferien-com wird nicht 
gefunden. 
H. Günnel teilte auch mit, dass die Felsenkeller bei der Brauerei Ruppaner in Staad geschlossen 
wurden. Wie verhält sich das in Uhldingen? 
 
Der Vorsitzende: Er erinnerte an die Forderung des Pfahlbauvereins und unseres Vereins zur 
Ausweisung einer Erhaltungssatzung mit Schreiben vom 24.10.2008 an die Gemeinde. 
 
H. Bürgermeister Lamm berichtet, dass die Gemeinde eine neue Website erstellt, wobei die TI dann 
einen separaten Teil erhält. 
 



Frau Erna Biesinger vermisst im Jahresbericht 2009 und in den Aktivitäten für 2010 die 
Verschönerungs- 
arbeiten für den Brunnen in Mühlhofen. 
 
Frau Gina Kaspar bringt vor, saß bei der geplanten Grillstelle unbedingt Sitzgelegenheiten mit 
einzuplanen sind, 
in Form von Holzbalken an der Seeseite. 
 
 
Der Vorsitzende bedankte sich bei allen für ihr Kommen und für die Unterstützung des Vereins und 
wünschte einen guten Nachhauseweg. 
Der offizielle Teil der Versammlung wurde nach 22 Uhr beendet. 
 
 
Uhldingen-Mühlhofen, 14. April 2010 
 
 
1.Vorsitzender    Schriftführerin 
 
 
 
 
Helmut Schön                 Elsa Hager 
                
 
 
 
Anlage – Arbeitsstunden 2009 

 


